



esta historia de Coruña, como de otras masacres obreras, invisibilizadas.

La entidad, está realizando, junto al SLEP Iquique, además, un seminario sobre Coruña y una salida a terreno a la ex salitrera, que se verificó este sábado; y que cuenta con la participación de Paulina Cartagena, dirigenta nacional del colegio de Profesoras y Profesores de Chile. A. G.

Señaló que, con estas acciones, lo que se busca es "crear en conjunto objetivos y actividades que apunten a lo regional, lo patrimonial, a propósito de la Masacre de la Coruña. Y por supuesto, sensibilizar a las y los estudiantes con nuestra historia local".

Cerró las intervenciones Manuel Hernández de la Dirección Nacional del Trabajo, quien recorrió los sucesos previos, hasta que los obreros fueron asesinados en Coruña. Dijo que al igual que en las luchas obreras, los trabajadores del salitre demandaban mínimas condiciones laborales, fueron masacrados.

Hoy, expresó, la clase trabajadora sigue luchando por sus derechos. Sin embargo, señaló, piden mejoras, los tachan de flojos y cuando recurren a acciones de protesta o movilizaciones, los califican de violentistas.

Esta jornada de memoria, fue realizada por el Colegio de Profesoras y Profesores de Iquique, junto al Colectivo Ciudadano por la Memoria Histórica, con la colaboración del Liceo Bicentenario Domingo Santa María, Liceo Artístico Violeta Parra, y FINTDAZ 2025.

LAS NUEVAS GENERACIONES

Importante es destacar que los estudiantes del LBDSM, comenzaron a trabajar hace un par de semanas para este acto de memoria. Para ello, investigaron y confeccionaron material de difusión, entregando trípticos preparados por ellos, al ingreso del establecimiento.

Además, realizaron dos paneles. Uno del electivo de Geografía, a cargo de la profesora Geraldine Valenzuela; y alumnos del Programa de Integración Escolar, PIE, que trabajaron junto a la Psicóloga Yisel Zarricueta. Estos últimos dos grupos, instalaron paneles alusivos a la actividad, realizando toda una investigación previa y trabajo creativo, para recibir a los



invitados.

Además, al cierre del acto, algunos estudiantes, entregaron su opinión:

Juliana Vega, Presidenta del Centro de Alumnos del LBDSM, valoró que se realicen estas instancias, en que se conmemoran los sucesos de Coruña y otros hechos históricos. "Son de suma importancia, ya que se pueden considerar invisibilizados, siendo muy importantes para el país y nosotros, los estudiantes, conocerlos".

Añadió que los jóvenes "que somos la próxima generación, como se podría decir, tenemos que estar al tanto de nuestra historia. Es muy importante que tengamos esa noción del tiempo y conocimiento... creo que deben haber muchas instancias como ésta, para que el legado perdure y sea pasado a las generaciones futuras".

Esperanza Mora, del Tercero Medio A, contó que conoce lo

que fue la Salitrera Coruña, por lo que le parece excelente "este tipo de actos, porque nos ayudan a conectar a ambas generaciones; a la juventud con la generación salitrera."

"Esto es importante porque así mantenemos viva nuestra historia; y mantenemos un recordatorio y que este tipo de historias no se repita", añadió la estudiante, opinando que se deben repetir actos de memoria para ayudar en ese sentido. Azul Huaca Lafuente, opinó que es importante difundir mediante ceremonias como la realizada, este tipo de sucesos. "Porque como se dijo acá, son vidas... debemos exigir esos derechos. Hay que recordar siempre, y con suma gratitud, por las vidas anteriores".

Pedro Gutiérrez, que condujo el encuentro junto a otra estudiante, dijo que "me siento muy honrado de narrar este hecho, junto a Javiera. Me siento feliz y espero que este hecho no se invisibilice".

ANTECEDENTES Y MEMORIA

La masacre obrera de Coruña fue un acto de violencia extrema, invisibilizado durante décadas, y lamentablemente, no ha sido incorporado de manera adecuada en las mallas curriculares ni en los programas educativos de escuelas y liceos, sostiene el Colectivo por la Memoria Histórica. "Por eso estamos aquí: para vencer el olvido", sostienen.

La masacre en la salitrera Coruña, ubicada en el Cantón Alto San Antonio, refleja un capítulo doloroso de la lucha obrera en Chile. Fue el resultado de un proceso de reivindicación por derechos mínimos y condiciones laborales dignas, impulsado por los trabajadores de la zona.

Tras varias acciones de resistencia frente al cerco militar, y superados en número y armamento, los obreros -liderados por Carlos Garrido- aquel 5 de junio de 1925, depusieron su lucha y entregaron el campamento. Ese mismo día, como castigo ejemplar, Garrido fue apresado y fusilado, al igual que decenas de sus compañeros. Y sobrevino el horror de la masacre...

Dirigía el país el Presidente Arturo Alessandri Palma, apodado como el "León de Tarapacá", habiendo sido antes, senador por este territorio.